



SANTÉ & TERRITOIRES

A saluta in ognì rughjonus
La newsletter de l'ARS Corse

#25 Décembre 2025



Quelques jours après ma prise de fonctions, je souhaite vous adresser un premier message de confiance et d'engagement. C'est un honneur de rejoindre l'ARS Corse et de prendre part, à vos côtés, à l'amélioration de la santé sur notre territoire.

La Corse fait face à des défis importants : l'accès aux soins, l'attractivité médicale, la prévention ou encore l'accompagnement des personnes les plus vulnérables. Pour y répondre, je crois profondément à la force du collectif et à la nécessité d'agir en proximité, au plus près des réalités du terrain.

Mon ambition est claire : une ARS ouverte, réactive, facilitatrice, qui soutient les professionnels, renforce les coopérations et met l'usager au cœur de chaque action.

J'ai la volonté d'être une directrice générale présente sur le terrain, disponible, et pleinement engagée au service de toutes et tous.

Je vous donne rendez-vous très bientôt pour poursuivre ce dialogue essentiel et construire ensemble, avec confiance, la santé de demain pour la Corse.

Dans cet esprit de confiance et de dialogue que je souhaite durable, je vous adresse tous mes vœux pour de très belles fêtes de fin d'année, qu'elles vous apportent sérénité, joie et énergie pour la suite de nos engagements communs.

Christelle Boucher-Dubos
Directrice générale



Dossier



Le réseau France Santé se déploie en Corse – une nouvelle étape pour l'accès aux soins de proximité

Garantir à chaque habitant de Corse un accès simple, lisible et rapide à un professionnel de santé : c'est l'ambition du réseau France Santé, piloté par l'ARS Corse et les préfectures de département, en lien avec l'Assurance Maladie et la Collectivité de Corse.

Le dispositif répond à des attentes fortes des populations insulaires : obtenir une solution de soins à moins de 30 minutes et un rendez-vous médical en 48 heures lorsque son état de santé le nécessite. France Santé constitue donc un levier majeur pour rendre l'offre de soins plus visible, plus accessible et plus réactive.

■ Une dynamique inscrite dans le pacte d'accès aux soins

Le réseau France Santé représente un outil opérationnel au service des actions menées par l'ARS et ses partenaires dans la lutte contre les difficultés d'accès aux soins. Il constitue un outil opérationnel pour répondre aux attentes des usagers, soutenir les professionnels dans leur exercice coordonné et accompagner les élus dans leurs actions territoriales en faveur de la santé en permettant :

- d'améliorer la lisibilité de l'offre de proximité ;
- d'assurer une réactivité renforcée ;
- d'appuyer les professionnels dans leur exercice coordonné ;
- de répondre aux besoins des populations sur l'ensemble du territoire insulaire.

Ce dispositif s'inscrit dans une vision durable et cohérente de l'organisation du premier recours.

Le réseau France Santé repose sur un label attribué aux structures de soins répondant à des critères de qualité et d'accessibilité clairement définis, garantissant une réponse concrète aux besoins fondamentaux des habitants :

- présence d'un médecin généraliste assurant le suivi des patients ;
- coordination avec un infirmier, intégré à la structure ou à proximité ;
- ouverture au moins cinq jours par semaine ;
- consultations sans dépassement d'honoraires (secteur 1) ;
- capacité à proposer un rendez-vous en 48 h pour les situations nécessitant une prise en charge rapide, notamment via le Service d'Accès aux Soins (SAS).

Une dizaine de structures répondant à ces critères ont été identifiées et seront labellisées début 2026. Ces labellisations contribueront à structurer un maillage territorial de soins de proximité, adapté aux spécificités géographiques et démographiques de l'île.

■ Les élus, partenaires essentiels de la réussite de France Santé

Au cœur des dynamiques territoriales, les élus jouent un rôle déterminant dans l'émergence, le développement et l'ancre durable des maisons de santé pluriprofessionnelles.

Pour en savoir plus

Pour toute information relative au label France Santé ou à l'accompagnement des projets : ars-corse-direction-os@ars.sante.fr



En direct des territoires

École inclusive : un dispositif IME innovant inauguré à Afa

Depuis la rentrée 2025, l'Institut Médico-Éducatif (IME) Les Moulins Blancs s'est installé directement au cœur de l'école d'Afa. Ce dispositif innovant, fruit d'un partenariat entre l'ARS Corse, l'Adapei Corse 2A, l'Éducation nationale et la mairie, permet à une équipe médico-sociale d'accompagner des enfants en situation de handicap dans un cadre scolaire ordinaire. L'objectif est de favoriser leur apprentissage, leur socialisation et leur épanouissement aux côtés des autres élèves, grâce à un accompagnement personnalisé, des temps partagés (classe, jeux, cantine) et un soutien renforcé pour les familles et les enseignants. Ce projet pilote ouvre la voie à une école plus inclusive et pourrait inspirer d'autres communes en Corse.

[En savoir plus](#)

Le Centre Hospitalier de Bastia franchit une nouvelle étape en cardiologie.

Depuis août 2025, l'établissement utilise l'électroporation, une technique innovante d'ablation des troubles du rythme cardiaque, plus rapide et plus sûre. Il s'agit d'une première en Corse. Déjà déployée sur le continent, cette technologie permet de traiter la fibrillation atriale grâce à de brèves impulsions électriques ciblées, tout en préservant les tissus environnants. Elle réduit les risques de complications et divise par deux le temps opératoire. Portée par le Dr Philippe Riccini (CH de Bastia) et le Dr Philippe Lanfranchi (CH de Bastia et Clinique Saint Georges à Nice), cette avancée renforce l'expertise du CHB en rythmologie interventionnelle. Elle permet notamment une meilleure prise en charge des patients âgés ou fragiles et augmente les capacités de traitement sur place, limitant ainsi les déplacements vers le



continent. Avec cette innovation, le Centre Hospitalier de Bastia confirme sa dynamique de modernisation et son engagement à offrir aux patients corse un accès aux techniques de pointe en cardiologie.



Ça fait l'actu

Nouvelle formation IBODE en Corse dès 2026

À partir de la rentrée 2026, l'Institut de Formation des Métiers de la Santé (IFMS) de Bastia ouvrira une formation d'Infirmier de Bloc Opératoire Diplômé d'État (IBODE). Cette nouvelle filière constitue une avancée déterminante pour le système de santé corse. En effet, en formant localement des professionnels spécialisés et évitant ainsi aux infirmiers de partir sur le continent pendant deux années, elle offre ainsi une véritable opportunité de carrière pour les IDE exerçant sur l'île, tout en renforçant l'attractivité et la fidélisation des professionnels de santé.

Par ailleurs, répondant à un besoin croissant au sein des blocs opératoires, cette formation apportera aux établissements du territoire des compétences supplémentaires, en adéquation avec leurs organisations et leurs projets médicaux. Fruit d'un partenariat entre l'IFMS de Bastia et l'Université de Corse, et porté conjointement par l'ARS Corse et la Collectivité de Corse, ce projet illustre la dynamique de coopération au service de l'évolution de l'offre de soins sur le territoire. Il s'inscrit dans une stratégie partagée d'anticipation des besoins en compétences, notamment dans la perspective du futur CHU.

Retrouvez toutes les informations pratiques sur le site de l'IFMS de Bastia : <https://ifsi.ch-bastia.fr>

Formation IBODE en Corse

**INFIRMIER
DE BLOC
OPERATOIRE**
DIPLÔME D'ETAT



Projet Territorial de Santé Mentale (PTSM) : une année 2025 riche en dynamiques territoriales

L'année 2025, année de la santé mentale, a été marquée par une forte mobilisation des acteurs du secteur en Corse. Sur le volet opérationnel, plusieurs projets majeurs ont vu le jour :

- installation des Conseils Locaux de Santé Mentale – Addictions (CLSM-A) en Balagne, pays Bastiais, Plaine Orientale et Centre Corse, CAPA, et Sud Corse ;
- Déploiement d'antennes et permanences des Maisons Des Adolescents (MDA) ;
- création d'un DU « pair-aidance » à l'Université de Corse ;
- mise en place d'équipes mobiles de liaison et de crise adolescent (2A/2B).

L'année a également été animée par des actions de sensibilisation et des temps de partage, dont le séminaire régional de réhabilitation psychosociale, le webinaire prévention du suicide (3114), le déploiement des conférences et Ateliers radio « Psy-Cause » et la 36ème édition des Semaines d'information sur la santé mentale (SISM) . Moment fort de l'année, la journée régionale d'évaluation collective du PTSM a réuni 46 participants représentant 22 structures. Cette démarche a permis d'évaluer les cinq années de mise en œuvre du PTSM, d'identifier les freins et leviers rencontrés, et d'esquisser les perspectives de la deuxième génération du projet.

Enfin, COPIL, instances de concertation et groupes de travail ont accompagné cette année charnière, consacrée à la finalisation des actions, à l'actualisation du diagnostic territorial et à la préparation de la future feuille de route du prochain PTSM.

« Culture & Santé : une scène pour tous les âges »

Bilan 2025 de la CRSA Corse : une année de concertation renforcée pour les politiques de santé

En 2025, la Conférence Régionale de la Santé et de l'Autonomie de Corse a confirmé son rôle central dans le dialogue territorial, la régulation de l'offre de soins et l'organisation médico-sociale. Au cœur de la mise en œuvre du Schéma Régional de Santé 2023-2028, elle a contribué à structurer les filières de soins, à soutenir de nouvelles pratiques thérapeutiques et à améliorer les parcours, notamment ceux reliant la Corse au continent.

L'année a été marquée par :

- de nouvelles coopérations interinstitutionnelles,
- une participation accrue à la planification régionale (PRS/SRS),
- un renforcement de l'observation partagée,
- des avis techniques structurants, notamment sur les plateaux hospitaliers.

Cette dynamique se traduit par une production soutenue : plus de 50 avis ont été rendus cette année, témoignant de l'implication continue des instances et de leur capacité à éclairer les décisions publiques. Organisation des soins, transformation de l'offre médico-sociale, autonomie, prévention des ruptures, transparence et qualité dans la relation aux usagers : autant de thématiques travaillées pour répondre aux besoins d'un système de santé en mouvement et pour garantir une prise en charge toujours plus accessible, équitable et adaptée. Au fil des échanges, la CRSA a consolidé sa place comme lieu de co-construction privilégié, où se rencontrent expertises, expériences des territoires et attentes des usagers.

En 2025, la CRSA confirme ainsi sa vocation première : être une instance engagée, attentive et force de proposition au service de la santé en Corse.

PRSE 4 : des actions concrètes au service de la santé et de l'environnement en Corse

18 mois après sa publication officielle en avril 2024, le quatrième Plan Régional Santé Environnement (PRSE 4), piloté par l'Etat, l'ARS et la Collectivité de Corse, confirme sa vocation opérationnelle et partenariale. Le bilan de cette première phase de déploiement a été partagé à l'occasion de la journée de rencontre de l'ensemble des pilotes et partenaires, organisée le 4 décembre dernier, réunissant près de 30 acteurs institutionnels et techniques engagés dans la santé environnementale en Corse.

Des projets concrets déployés sur le territoire :
Structuré autour de trois axes complémentaires, le PRSE 4 s'est traduit par la mise en œuvre de 19 actions opérationnelles, portées par les pilotes en lien étroit avec leurs partenaires.

▣ Axe 1 – Rendre le cadre de vie plus favorable à la santé :

Plusieurs projets ont ciblé la réduction des pollutions (air, eau, sols, bruit, perturbateurs endocriniens) et l'amélioration du cadre de vie. Des actions de sensibilisation, de formation et de mobilisation territoriale ont permis de mieux intégrer

Le projet artistique "les poissons dans le vent" porté par les unités de l'ADMR 2B, en partenariat avec Saveria Tomasi, Emil Tamagna et Jean-Michel Giannelli, a réuni enfants, personnes âgées et soignants autour de la danse, de la musique et de la photographie. La mise en miroir des âges « jeunes/âgés » rappelle le chemin de vie parcouru et son recommencement. Financé dans le cadre de l'appel à projets Culture et Santé de l'ARS et de la Collectivité de Corse, le projet s'est achevé sur scène, où les gestes des participants se sont rejoints comme des lignes d'eau, des courants qui s'entrelacent. Face à un public venu nombreux, leurs corps ont glissé, ondulé, se sont élevés comme des poissons dans le vent.



Déploiement de dispositifs d'accompagnement médico-social des publics précaires sur 3 territoires

L'ARS Corse et ses partenaires - Croix Rouge, FALEP, Foyer de Furiani - poursuivent la consolidation de l'offre avec hébergement (LHSS - Lits Halte soins santé ; ACT - Appartements de Coordination Thérapeutique) et le déploiement nouveaux dispositifs mobiles de repérage et d'accompagnement médico-social des personnes en situation de grande précarité. Les capacités d'accueil en LHSS et ACT vont plus que doubler, passant de 18 à 38 (Grand Ajaccio et CAB). De plus, 3 dispositifs mobiles combinant des accompagnements par des Equipes Mobiles Médico-sociales Précarité (ACT hors les murs, Equipes Mobiles Santé Précarité, Equipes Spécialisées de Soins Infirmiers Précarité) renforceront l'offre actuelle du Pays Ajaccien (actuel SAMU Social financé par la Préfecture de Corse) et permettront d'initier une offre professionnalisée mobile sur l'Extrême Sud et la Communauté d'Agglomération de Bastia.

Le territoire de la Plaine Orientale, non retenu lors de cette première vague d'extension, fera l'objet d'un nouvel appel à projets au 1er trimestre 2026 afin d'assurer une offre sur un territoire prioritaire du volet santé des plus démunis du Projet Régional de santé.

Retrouvez ces établissements et services sanitaires et médico-sociaux pour les personnes en situation de précarité dans le [guide de référence](#).

Reconnaître et valoriser les compétences des personnes en situation de handicap en Corse

En lien avec le Gipacor, le réseau Différent et Compétent propose le dispositif de RAE (Reconnaissance des Acquis de l'Expérience) aux

les enjeux santé-environnement dans les politiques locales, tout en agissant sur les déterminants environnementaux de la santé.

► Axe 2 – Réduire les expositions environnementales :

Les travaux engagés ont porté sur l'identification et la prévention des expositions liées aux facteurs environnementaux et au changement climatique. Ces actions contribuent à renforcer la protection des populations face aux risques sanitaires émergents, en lien avec le risque de maladies transmises par des vecteurs, la qualité de l'air, de l'eau et des milieux.

► Axe 3 – Développer les synergies et les compétences au niveau local :

Le PRSE 4 a favorisé le décloisonnement des acteurs grâce à des temps d'échanges réguliers, des actions de montée en compétences et le partage d'outils communs. Cette dynamique a permis d'ancre durablement les enjeux de santé environnement dans les pratiques professionnelles.

Une approche intégrée Climat / Santé et One Health au cœur des échanges

La rencontre du 4 décembre a mis en lumière une approche intégrée Climat / Santé, essentielle face aux défis actuels. Les échanges ont également illustré la mise en œuvre concrète du principe #OneHealth, en reliant santé humaine, santé animale et santé des écosystèmes. Cette vision systémique constitue un levier majeur pour renforcer la prévention, améliorer la résilience des territoires et préserver la biodiversité.

La journée du 4 décembre a pleinement joué son rôle d'espace de dialogue, d'intelligence collective et de partage d'expériences, permettant à chacun de prendre du recul sur les actions menées et de se projeter vers l'avenir avec une ambition partagée : poursuivre et amplifier les actions engagées, renforcer les coopérations et inscrire durablement la santé environnementale au cœur des politiques publiques territoriales.



Un outil innovant au cœur des pratiques d'Espoir Autisme Corse

A l'occasion de ses déplacements au sein des établissements médico-sociaux de la région pour faire le point sur les dossiers en cours et les chantiers à venir, la direction du médico-social de l'ARS Corse a fait la connaissance de Leka®, nouvel arrivant chez Espoir Autisme Corse.

Ce petit robot éducatif va venir compléter le panel des outils à disposition des professionnels des unités d'enseignement maternelle autisme (UEMA)

acteurs du handicap et de l'inclusion en Corse. Ce dispositif permet à toute personne en situation de handicap et de vulnérabilité d'être reconnue par des jurys de l'Agriculture et de l'Education Nationale sur des compétences professionnelles et des référentiels adaptés. Cette reconnaissance pratiquée depuis 20 ans se révèle être un levier de prise de confiance majeure et d'inclusion quelle qu'elle soit. Le dispositif est animé par les professionnels accompagnants faisant d'eux un acteur essentiel de cette reconnaissance et valorisation de l'identité professionnelle. Une formation démarre en janvier pour eux en Corse. Il reste des places.

[Infos et programme](#)

Obésité des jeunes en Corse : comprendre pour mieux prévenir

Dans le cadre du partenariat ARS / Parlons Santé de Corse-Matin, et en lien avec l'association Arcu di Sape, une rencontre d'information et de sensibilisation dédiée à l'obésité des enfants et des adolescents en Corse s'est tenue le 12 décembre à l'Office de Tourisme du Pays d'Ajaccio. Intitulée « Obésité en Corse : le cas alarmant des plus jeunes », cette rencontre a mis en lumière une problématique de santé publique majeure sur le territoire. Animée par le Dr Véronique Nègre, pédiatre au CHU de Nice et présidente de l'Association française pour la prise en charge de l'obésité pédiatrique, et le Dr Laetitia Dellasantina-Panzani, médecin généraliste et coordinatrice du [Centre Spécialisé Obésité de Corse](#), la soirée a permis d'aborder les facteurs multiples conduisant à une obésité débutant dès l'enfance. Les intervenantes ont notamment rappelé que les causes ne sont pas exclusivement médicales, mais relèvent également de déterminants alimentaires, environnementaux, familiaux et socio-économiques. Les échanges ont également porté sur la nécessité d'une mobilisation collective pour prévenir et prendre en charge cette pathologie, dont les conséquences sont lourdes, tant sur la santé physique que mentale de l'enfant et sur celle de l'adulte qu'il deviendra. Les deux spécialistes ont souligné l'importance d'impliquer l'ensemble des acteurs — professionnels de santé, familles, institutions, écoles et collectivités — afin d'agir le plus précocement possible et de manière coordonnée.



de Haute Corse pour accompagner les élèves dans leur scolarisation.

La solution permet d'engager les enfants en situation de handicap dans des dizaines d'activités interactives afin de travailler des apprentissages de manière ludique. Ce contenu permet de travailler différentes compétences comme la motricité, la reconnaissance des couleurs, la reconnaissance des émotions... Le robot permet aux enfants d'être beaucoup plus engagés dans les activités d'apprentissage proposées par les psychologues, ergothérapeutes, psychomotriciens... Actuellement en phase de découverte de toutes ses fonctionnalités, Leka® ira à la rencontre effective des 16 élèves scolarisés au sein des UEMA dès janvier 2026 et peut être par la suite des autres usagers de l'association.

Merci aux équipes d'Espoir Autisme Corse d'être toujours volontaires pour intégrer des outils innovants dans leurs pratiques professionnelles au bénéfice des personnes en situation de handicap.

L'acquisition de Leka® a été intégralement subventionnée par l'ARS Corse dans le cadre de son appel à projets « Culture et Santé » 2025.



Appels à projets

■ Déploiement de Centres Ressources Territoriaux (CRT) pour personnes âgées

Phase 2 : Sartenaïs – Taravo – Valinco / centre Corse

LE CHIFFRE DU MOIS : 1 comme le 1er baromètre santé pour la Corse

Pour la première fois, la Corse dispose de données issues du Baromètre de Santé publique France déclinées à l'échelle régionale. L'édition 2024 marque une avancée majeure pour la connaissance de l'état de santé de la population insulaire et pour l'élaboration de politiques de santé plus justes, plus ciblées et plus efficaces. Jusqu'à présent, les acteurs de santé s'appuyaient principalement sur des tendances nationales, parfois insuffisantes pour appréhender les réalités spécifiques d'un territoire insulaire. Ce premier baromètre régional change la donne : il permet d'objectiver les comportements, les perceptions et les déterminants de santé propres à la Corse, en tenant compte de ses contextes sociaux, géographiques et culturels.

Réalisée auprès de près de 1 500 personnes en Corse (sur 35 000 interrogées au niveau national), cette enquête apporte un éclairage inédit sur des enjeux majeurs : addictions, santé mentale, sédentarité, maladies chroniques ou encore adhésion à la vaccination. Elle met en évidence des spécificités régionales marquées, comme des niveaux élevés de consommation de tabac chez les femmes, une sédentarité globalement plus faible qu'ailleurs en France hexagonale, ou encore une adhésion à la vaccination parmi les plus basses.

Au-delà des constats, ce baromètre constitue un outil stratégique d'aide à la décision. Actualisé tous les deux ans, il permettra de suivre l'évolution des comportements de santé, d'évaluer l'impact des actions menées et d'ajuster les politiques publiques au plus près des besoins de la population corse. Il vient également renforcer les fondements du Projet régional de santé, en apportant des données actualisées, fiables et comparables.

Disposer de ce premier baromètre régional, c'est donner à la Corse les moyens de mieux comprendre pour mieux agir. Un outil indispensable pour renforcer la prévention, réduire les inégalités sociales et territoriales de santé, et promouvoir durablement la santé de tous.

RESSOURCES UTILES

Aide au repérage et à l'accompagnement des TND : un guide pour venir en aide aux familles et aux professionnels

La Délégation interministérielle à la stratégie nationale pour les troubles du neurodéveloppement (autisme, troubles DYS, TDAH, TDI) publie son premier guide : guidance parentale réalisé sous sa coordination avec l'appui de nombreux experts, et destiné aux familles, aidants, et professionnels.

L'objectif est d'accompagner les parents d'enfants présentant un trouble du neurodéveloppement (TND), en leur proposant des repères clairs sur les programmes de guidance parentale disponibles, scientifiquement validés et accessibles sur tout le territoire.

Téléchargez le guide
(existe en FALC)



AGENDA

14 janvier 2026 (12-14h) - Centre hospitalier de Bastia (salle Rao) - Colloque "Prise en charge médicamenteuse & prévention des chutes chez la personne âgée - Plan antichute régional" -

Rencontre organisée par le Gérontopôle di Corsica, l'OMéDIT PACA-Corse et l'URPS Médecins Libéraux de Corse, en partenariat avec le CH de Bastia, avec le soutien de l'ARS Corse et de la Collectivité de Corse. Elle s'adresse aux professionnels impliqués dans la santé des personnes âgées pour échanger autour des bonnes pratiques et d'une prise en charge coordonnée. [Inscription](#)

[Plus d'infos](#)



2025 ARS CORSE - Directrice de la publication : Christelle Boucher Dubos
Comité de rédaction : Corinne Orsoni, responsable communication, membres du Codir

Vous souhaitez vous abonner à notre newsletter ? - [Cliquez ici](#)

Vous ne souhaitez pas recevoir ce type d'e-mail ? [Désabonnez vous](#).